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流域防洪工程是抵御洪涝灾害威胁、保障防洪安全的第一道防线。流域防洪工程建设关乎城市发展命脉与根基。

今年，市人大常委会紧紧围绕市委关于水利高质量发展决策部署要求，精准聚焦流域防洪工程建设，综合运用“集体视察+专项审议+专题询问+满意度测

评”多种手段，对宁波市流域防洪工程建设情况进行监督，全力推动甬江流域防洪工程建设取得新成效。

宁 波 三 面 环 山 ， 一 面 临 海 ，
特殊的地理位置，使得区域内易
遭受台风暴雨影响，引发较为严
重的洪涝灾害，防洪排涝任务艰
巨。

市人大常委会将流域防洪工
程 建 设 列 入 2023 年 监 督 工 作 计
划，第一时间谋划制定出台 《关
于开展流域防洪工程建设情况综
合监督的实施方案》，对监督重点
内容、时间节点、方式方法、活
动组织、部门职责、问题闭环等
予以明确，并根据各监督环节情
况相应制定了细化方案。

为了更好地响应“民声”、收
集“民意”、汇聚“民智”，深入
践行全过程人民民主，5 月，市人
大 常 委 会 充 分 利 用 “ 浙 里 甬 人
大”和宁波人大微信公众号、甬
派、宁波发布等新媒体平台，面
向全市各级人大代表、基层干部
和群众组织策划“万名群众看流
域防洪工程、千名代表评流域防
洪工程”活动，创新开展以甬江
流域重大防洪工程为背景的问卷

调查，公众阅读量突破 17 万次，
回收有效问卷 3450 份。问卷调查
过程中，社会各界提出 300 余条
个性化的意见建议，集中在科学
制定长远规划、加快防洪工程建
设、严查涉水违法行为、加强已
建工程运营管理等方面。“这充分
体现了人民群众对建立科学完善
防洪减灾体系的期望、对依法依
规治水的诉求，同时这也对政府
及有关部门提出了更高要求。”市
人大常委会农业农村工委主任郑
桂春表示。

5 月 31 日，市人大常委会主
任会议成员分两路赴余姚、海曙
对我市流域防洪工程建设情况开
展集体视察。“项目进展如何？”

“有没有遇到什么困难？”每到一
个点位，视察组都详细了解、仔
细询问工程建设情况以及遇到的
难点堵点问题。

“推进北排二通道建设是实现
姚江流域‘低水高走、南水北排’，
有效减轻余姚城区及姚江干流防
洪压力的重要抓手。不过，从视察

情况来看，其配套工程尚未完成，
这将影响工程整体作用的发挥。”
集体视察后，市人大代表、余姚市
水库管理服务中心副主任、四明湖
水库管理站站长王燕飞建议要进
一步加大资金保障力度，加快土地
审批进度，保证沿线拆迁工作顺利
推进，确保工程按时完工、发挥功
效、造福人民。

鉴 于 流 域 防 洪 工 程 的 系 统
性、科学性和专业性，为了更全
面、细致了解工程建设情况，市
人大常委会还组建了由农业农村
代表专业小组和“三农”议政智
库参与的调研组，赴有关重点区

（市） 开展实地走访调研，积极借
助第三方专业力量，检查工程建
设情况、存在问题，提升监督专
业化水平。

其间，市人大常委会农业农村
工委还对姚江流域治理“6+1”工程
逐个检查，对市气象局等市级部门
进行走访调研，并先后赴莆田木兰
溪、绍兴曹娥江、丽水瓯江学习考
察，着力提升监督质效。

调研视察督，找准关键所在

流域防洪是一个系统性、整
体性工程，但涉及局部区域，各
有关区 （市） 又有各自不同的特
点和诉求。

在市人大常委会开展专题调
研的同时，各有关区 （市） 人大
常委会也纷纷响应，通过组织市
人大代表中心组活动或区 （市）
人大常委会主任会议成员集体视
察等形式，深入开展监督调研，
分析各地实际情况，梳理形成问
题清单，并向市人大常委会提交
调研报告，深度剖析问题短板并
提出建议。

余姚市人大常委会把姚江流
域防洪排涝作为监督主线之一，
坚持久久为功，运用会议审议、
工 作 评 议 、 专 题 询 问 、 专 题 视
察、建议督办等方式，先后开展
专项监督 10 余次、督办代表建议
19 件 、 收 集 意 见 建 议 330 余 条 ，
有效推动政府加快重点水利工程
建设进度、提升姚江流域防洪排
涝能力。目前，余姚城区包围工
程、四明湖水库下游河道整治工

程、姚江上游余姚西分工程和余
姚扩大北排部分工程 （陶家路江
一、二期，泗门泵站一期） 等姚
江流域综合治理“6+1”工程已
建 成 启 用 ， 并 在 防 御 “ 烟 花 ”

“梅花”等台风中发挥了积极作
用。

海曙地形地势构造极易受洪
涝潮灾害侵袭。2022 年 4 月，海
曙区人大常委会审议通过 《关于
推进全域治水的决定》，明确要求
把提升水灾害防御能力、强化水
环境综合治理、加强水资源保护
利用、推进水管理智治提效等作
为全域治水的系统工程。《决定》
出台后，连续两年把提升水灾害
防御能力、水环境治理情况等列
为常委会审议内容，把水利方面
建议列入重点建议，重大水利工
程项目入选年度民生实事，持续
跟踪监督。目前，全区水利设施
建设提速加码，鄞江堤防提前主
线封闭，沿山干河等重大水利设
施提前启动实施，台风等洪涝灾
害影响也不断减轻。

江北通过开展调研、召开座
谈会、征求意见建议等方式，全
面了解掌握流域防洪工程建设相
关 情 况 ， 由 人 大 常 委 会 领 导 带
队，组织部分常委会委员、农旅
工委委员、人大代表开展视察走
访。镇海通过听取汇报、专题视
察、代表进站等多种方式，对本
区域流域防洪工程建设情况开展
了监督调研。鄞州开展市人大代
表鄞州中心组活动，对九曲河、
东钱湖等点位进行调研，并结合

“码上见”平台收集有关代表意见
建议。

北仑组织人大常委会农工委
委员、政府相关部门视察王家洋
泵站工程建设情况，并召开专项
座谈会，广泛听取、收集各方意
见建议。奉化采取实地察看和召
开座谈会相结合的方式，对流域
防洪工程建设实施情况进行了调
研，形成调研报告。慈溪组织调
研小组对贯彻实施防洪法及相关
条例情况开展了综合监督，并组
织代表开展集中视察。

市区联动督，凝聚工作合力

7 月 5 日上午，市十六届人
大常委会第十一次会议举行联组
会议，就流域防洪工程建设情况
进行专题询问。

“我想请问市水利局，目前
流域防洪方面还存在哪些短板和
薄弱环节，下一步有哪些应对之
策？”市人大常委会委员诸国平
首先发问。

对此，市水利局表示，未来
我市将重点实施堤防提标工程、
流域分洪工程，加快完成余姚北
排工程建设、加强平原排涝河道
整治、增加蓄滞洪空间等措施，
重塑重构流域防洪排涝格局，整
体提高防洪排涝能力。

市人大常委会委员傅平均关
心如何做到科学研判、提前预
防，把灾害性天气带来的影响降
到最低。

市气象局在应询中表示，将
重点提升监测能力，未来三年要
建 设 9 部 X 波 段 相 控 阵 雷 达 、
174 个自动气象站以及若干新型
探测设备，提升监测能力，此外
还将提升精准预报能力和完善预
报预警机制。

“我市甬江流域防洪工程投
入大、周期长，基层反映在土
地、资金要素保障等方面存在困
难，请问市发改委和市自然资源
规划局有哪些应对举措？”郑桂
春提问。

对此，市发改委和市自然资
源规划局从目前工作进展、遇到
的阻碍以及下一步工作方向等方
面给出答复。“由于土地审批权
限等原因，有些项目可能在落地
过程中有一些障碍，也有一些项
目可能没有得到及时的落地。”
市自然资源规划局坦言，下一步
还要在要素保障工作中重点发
力，在服务上持续做好优化。

当前，三江流域的强排总规
模已经达到 1500 立方米/秒，如
果遇超标准洪水，管控不力，可
能会造成中心城区的压力很大，
水位高位运行。针对这个情况，
市人大常委会委员许武松问询如
何应对此类情况。

市应急管理局在应询中表
示，2022 年我市对甬江流域洪
水的调水方案做了一个编修，首
先是对河网水库的预排预泄，根
据预测预报，由水利部门制定调
水 方 案 ， 一 般 来 说 河 网 提 前 3

天、水库提前 48 小时进行预排
预泄，留出蓄洪空间；其次，当
主干流达到警戒水位以后，全市
泵站进行管控，对市县两级加强
监督，不允许私自向干流排洪；
第三，如果危及沿线群众生命安
全时，要对相关的区域群众进行
及时转移。

来自海曙区章水镇乡村振兴
助力站负责人羊文远就农业巨灾
保险进行了询问，市农业农村局
表示，相关部门和保险机构已在
研究农业巨灾保险，但这项工作
比较复杂，需要时间和过程，争
取最终能制定出台符合宁波实际
的政策。

市人大常委会委员李鑫就财
政通盘保障方面进行了问询，市
财政局表示，最近十年在水利
投入上超过 1000 亿元，尤其是
最近 6 年，每年投入 居 全 省 第
一位。同时，针对海曙和余姚
两地流域防洪工程，市财政按
照 工 程 建 设 投 资 额 的 50%给 予
补助，高于其他水利流域防洪
项目的 30%。

市 人 大 常 委 会 委 员 王安静
则关心流域防洪工程建设过程
中，如何妥善处理好文物保护和
工程建设两者之间的关系。对
此，市文广旅游局表示，对于文
化遗产、文物，在规划上就进行
了“两化”工作，通过划定红
线、落图管控，确保防洪工程、
防洪项目开工前就能看到两条线
的范围，规避项目违建风险。同
时积极优化服务、加强审批协
调，邀请文保专家共同研判工程
项目在推进中碰到的文物保护方
面问题，努力做到在保护中发
展，在发展中保护。

现场，7 位委员、代表结合
各自调研和感受，向政府相关职
能部门负责人进行有针对性的提
问。市发改委、财政局、自然资
源规划局等职能部门负责人现场
听取意见，坦诚回答询问。

接下来，市人大常委会将做
好跟踪监督，针对其中的突出问
题，必要时通过“回头看”等方
式，进一步推动审议意见落实，
切实形成“调研、审议、清单、
交办、跟踪、销号”的全过程全
链条管理监督闭环，全力助推流
域防洪工程建设，促进水利事业
高质量发展。

专题询问督，凸显刚性实效

记者 伍慧

通讯员 蔡培荣
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